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大眾車友接觸得最多的自行車材料就是鋁合金。 

 

而現實是，我國鋁資源礦石總儲量只占世界的 2.96%，位居世界第九，每年

均需大量進口。 

 

據估算，照目前的發展速度，大概在十年以內，國內鋁礦石資源就會枯竭。

而長期依賴澳大利亞的鋁礦進口也為國內供應增加了不可控因素，不說進口的價

格被牢牢掌握在對方手裡，一旦兩國在政治上發生對抗或者關係走僵，就會對資

源供給造成非常大的威脅。如果澳大利亞方面說今天是 300美金的價格，明天升

到 700美金，中國無法討價還價，因為這是一個賣方市場。 

 

      那麼在鋁資源枯竭的情況下我們要找哪種材料來替代？鎂是地球上儲量

最豐富的輕金屬元素之一，而我國是世界上鎂資源最為豐富的國家之一，鎂資源

礦石總儲量占世界的 21.7%，居世界第一，也是鎂資源出口的第一大國。 

 

      鎂的密度僅為 1.74g/cm3，約為鋁的 2/3、鈦的 2/5、鐵的 1/4。鎂合金是以

鎂為基加入其他元素組成的合金，鎂合金比鋁合金輕 36%、比鋅合金輕 73%、比

鋼輕 77%1。鎂合金的延伸率和衝擊抗力則明顯好於壓鑄鋁合金。 

 

 

      壓鑄鎂合金與壓鑄鋁合金和壓鑄鋅合金一樣，具有良好的流動性；其結晶

潛熱和熱導率低於 A380，凝固區間比 A380大。因此，壓鑄鎂合金具有良好的充

型能力，充型後凝固速度較快，對壓鑄型的熱衝擊較小，可用於壓鑄薄壁件而不

會出現熱裂和欠鑄等缺陷，並減輕壓鑄型的熱疲勞現象，延長壓鑄型的使用壽

命，縮短壓鑄件的留型時間，壓鑄生產速率比鋁合金快約 75%。 

 

      除了上述特點，鎂合金的優勢還體現在散熱好和耐有機物和堿的腐蝕性能

好，與純鎂的易燃、自爆、不穩定、活性強的特性完全不同。 

 

鎂合金對比碳纖材料的優勢 

 

     現在在自行車材料領域，除了討論合金，就是討論碳纖維，大家都知道同

樣的重量下碳纖維的強度要比普通的金屬高出許多，但相對高昂的價格為其製造

了一定的門檻。 

 



 

      據自行車製造業內人士介紹，碳纖維，畢竟工藝中的手工成分多，不如鎂

合金那麼適合大批量生產，因此它需要花費的成本和時間就比較大，對工藝的要

求也比較高。這些因素直接影響成品的價格，也就讓最終端的消費者要花更多的

錢。 

 

另一方面，環保是當今各行各業重視的話題，而碳纖維對環境的破壞是可觀

的。10年時豐田汽車發佈的一項研究表明，碳纖維的原材料處理階段，會產生

大量的廢氣污水，而加工過程要排放更多的二氧化碳，同時其生產過程有可能導

致工人的各種呼吸道疾病和皮膚病。碳纖維產品被丟棄後，將在土壤和水裡存在

非常久的時間，降解難度非常大，進一步對地球造成污染。所以，碳纖維是否是

合適的綠色材料，還是個未知數。 

 

      而鎂合金是二十一世紀新興的環保材料，國外也把鎂合金劃為環保產業。

其對環境無污染，可回收性能也讓人相當滿意。 

 

國家扶持的政策優勢 

 

       在目前的十三五規劃裡面，國家把鎂合金列為非常重要的材料，因此對

這一塊的引導和扶持力度非常大。比如對河南和山西這種鎂資源儲量大的地方，

國家的補助非常慷慨。實際上除了原材料的開採，在加工方面，只要是跟鎂合金

有關係的，國家都會給予很大程度的幫扶，資金動輒百萬千萬。 

 

“以輕質、高強、大規格、耐高溫、耐腐蝕、耐疲勞為發展方向，發展高性能鎂

合金，重點滿足大飛機、高速鐵路等交通運輸裝備需求，加快鎂合金製備及深加

工技術開發，開展鎂合金在汽車零部件、軌道列車等領域的應用示範。”摘自《新

材料產業“十三五”發展規劃》。 

 

鎂合金在自行車領域的現在與未來 

 

      全世界各國鎂合金品牌共有 200多種，這些品牌按化學成分可歸為 30多

種。其中變形鎂合金 10多種，鑄造鎂合金 20多種 2。目前，這種材料主要被用

於汽車工業、電子工業、航空、航太等工業，其中，用壓鑄鎂合金來減少汽車重

量已有 70年歷史。相對來說，它在自行車領域的應用對社會來說是個新鮮事。 

 

對於廣大車友來說，最熟悉的自行車鎂合金零配件就是山地車的避震前叉外筒，

這也是目前各大前叉品牌都已經推出且仍在爭相研發升級的一個熱點。其實，這

種材料在車架、輪組、腳踏、把立、立管上的應用也是各位行業大咖們在努力思



考的方向。 

 

      一提起鎂合金輪，大家總是第一時間聯想到街邊自行車小店賣的那些浮誇

風的山寨感十足的沉重的炫彩一體輪，馬上擺出反感的態度。其實在常規輪組的

輪圈中使用鎂合金材料在不久的未來充滿可能性，且可大有所為。某臺灣著名自

行車整車品牌已花五年時間研究鎂合金輪圈，大陸也有不甘落後甚至走得更快更

好的研發團隊。這個團隊現在研發的鎂圈重量能達到 270g，而鋁圈重量目前最

輕只能是 360g，相比之下，鎂合金輪圈能輕 90克。不過這種產品目前還在測試

階段，已開發至第四個批次。樂觀估計的話，能達到出貨要求的成品會在一到兩

年後與車友見面，屆時必定會掀起自行車產業革命性的新風潮，鎂合金在其他配

件上的進一步應用也就不在話下。而由於能滿足自行車輕量化、高強度、強吸震

這三個最關鍵的要求，鎂合金的自行車應用必定會向中高端產品發展。只要再解

決各種顏色的著色氧化的難題，使鎂合金外觀也能像鋁合金那樣多彩，同時不斷

改進其他工藝，提升產品品質，降低生產成本，相信這種綠色材料將大放異彩。 

 


